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“梁好：步虚”展览现场，2024，图片由 UCCA尤伦斯当代艺术中心提供。

展览契机：在“步虚”中挖掘微小叙事

张南昭：在对话开始之前，我想先大致介绍一下这次展览的契机与起点。UCCA先后在过去的这

四五年当中做了一系列欧洲现代主义大师类型的展览，从 2019年“毕加索——一位天才的诞生”，

到去年“马蒂斯的马蒂斯”，再到“现代主义漫步：柏林国立博古睿美术馆馆藏展”，这些展览

几乎囊括了 20世纪欧洲所有最重要的现代主义大师的真迹，很多作品都是第一次在中国大陆展

出。同时，这些展览结束之后，也给我们带来了新的问题和思考：我们其实从来不缺乏这种以欧



洲为中心的现代主义传统，但是它们对于东亚、对于中国，以及对于女性艺术而言意味着什么？

我觉得这是这些大型展览展出之后留给我们所有人，或者说留给我们机构的一个问题。

带着这样的思考， 我在 2021年末、2022年遇到了梁老师。她跨越几十年的创作其实在某种程

度上替我们回答了上述问题。当我们在回顾中国历史叙事的时候，可能会发现“权威”艺术史著

作挑选的事件和人物所组成的叙事为我们勾勒了一种大致的历史走向。但我认为他们所构筑的元

叙事不足以让我们认识到历史的全貌，甚至为年轻一代艺术家画上某种刻板印象，从而形成了我

们认识过去的一种潜在阻碍。

英国艺术史学家柯律格（Craig Clunas）曾在一篇文章里表达，艺术家的所作所为并不重要，重

要的是这些艺术史学家们如何形容他们所做的事情。因此，作为一个不断向前，要做出新展览的

机构，该如何挖掘出这些微小叙事（Micro- narratives）、形成对原叙事的补充或者对抗是这个展

览的起点坐标。而这次展览的名称“步虚”——“Pacing the void”当中的“pacing”，即“踱步

状态”，与“void”，即“空虚”在某种意义上也是对刚刚提及的微小叙事和元叙事相对抗的一

种考量。

梁老师在 1987年左右离开了中国，她其实无法被放置在我们所熟悉的“’85新潮”“89现代艺

术大展”的坐标系之上。同样，梁老师自 1987年去了美国，直到 2009年左右的 20 多年时间里，

她都没有获得“Chinese American”（华裔美国）艺术家的身份，因而“步虚”也指涉着一种并



没有扎根于某个具体的历史土壤当中进行创作的虚空。可是事实并不是这样——没有人能够真的

在虚空中创造一切，没有人能够在空气中盖一栋楼。

那么，究竟是什么支撑着梁老师的创作？我觉得这是此次对谈想要去触碰、回答的问题。但在此

之前我可以先做一个总结，我认为从她的创作到她的思考、她的生活，梁老师其实从来没有纠结

于离散身份、个体叙事，她更关心的是艺术本质的、有关艺术与雕塑自身的这些纯粹性的思考体

验——正是这一点刷新了我对于从那个时代走出来的艺术家的既有认识。

《纤夫》小稿：细节之外的“动势”

张南昭：接下来我们开始有关作品的对话。这幅有关拉船的纤夫的作品（图 1）是梁老师毕业作

品的一个小稿。梁老师可否大致地介绍一下它的创作思路、思考以及当时的创作环境等。



图 1：梁好，《纤夫》小稿，1985，石膏。图片由嘉宾提供。

梁 好：当时这件作品是想要表现劳动人民、少数民族等群体的一种状态，我在黄河边看到正在

拉纤的纤夫，他们的生活非常艰苦，但是他们身上那种朴实的、奋力的状况、某种具有动物性的

嘶吼让我印象非常深，这个作品就是描绘他们在不同状态下拉纤的一个情境。

我主要想要表达拉纤的一种“动势”，所以去掉了包括衣服、具体人物解剖等在内的很多细节，

聚焦在纤夫向前拉的、动态的势上。其实我觉得这个小稿比成稿更有意思，因为最后加上手、肌

肉等部位的细节、写实的解剖之后作品就变得很拘谨、更琐碎。



在当时现实主义主导的创作背景下，表现劳动人民通常是以一种很具体的方式，将肌肉、衣服、

所有的东西全然展现。但事实上，当你去模仿现实的时候，雕塑的能量一下就弱了。所以在对雕

塑有了更深的认知——逐渐理解到雕塑真正感染人的东西不在细节里头之后，现在再回看以前的

那些小稿和成品，觉得还是没有很多细节的小稿更有味道。

柯伟业：在做实践的草稿阶段，因为作品还没有变成固定的形式、拥有很多申诉的空间，所以它

不会让你在过程中预设自己要有一个绝对性的表达，而这种空间会让作品的形成具有一种偶发的

自然性。在《纤夫》这个小稿作品中，或许我们能够看到梁老师潜意识中开始脱离“具象”，转

向下一阶段的自我开发与创作的趋势。

“罐子破了”：在生活与创作中过渡、打破、摸索

张南昭：我们刚刚所说的是梁老师作为艺术家的内部创作思考，以及她受到的一些影响与压力。

不妨换一个角度，其实在梁老师上学的 80年代，中国——尤其是北京发生了很多艺术相关的事

件，比如 1979年，新兴艺术家们在中国美术馆的外墙、外围栏上挂了很多画（图 2）——这是

号称第一次中国公开展示抽象或者说表现主义主题的作品；UCCA的开馆展览“85新潮：中国

第一次当代艺术运动”（图 3）对那一个时代的艺术家进行阶段性总结等。想和梁老师聊一聊亲

历这些事件的经验对您产生过什么样的影响，或者没有影响？



图 2: 观众正在星星美展上观看曲磊磊的钢笔画作品，1979年 9月 27日。摄影：李晓斌。图片由星星艺术基

金会提供。



图 3：“85新潮：中国第一次当代艺术运动”展览海报，2007。图片由 UCCA尤伦斯当代艺术中心提供。

梁 好：其实当时我们的作品都是关于表现客体、表现工农兵与劳动人民的，而当我看到了有一

些绘画或雕塑是完全表达个人意志与个人感受，或对社会问题作出讨论的时候，我会觉得胆子很

大，从而有一种震惊。但是从艺术本身来说，那时候并没有太加以关注。



张南昭：梁老师在 1985年毕业之后，于 1987年 9月离开去了美国。我们现在看到的这件作品（图

4）是 1988年，即梁老师去了美国之后一年左右所创作的。梁老师能否向我们大概介绍一下这件

作品？

图 4：梁好，《凝结》，1988，综合材料，25.4 × 147.32 × 25.4 cm。图片由嘉宾提供。

梁 好：这件作品实际上是一个水泥柱子，我把我曾经穿过的鞋、手套、音乐磁带、看过的书、

生活用品等非常熟悉的事物浇筑在这个柱子当中。像是把时间压缩在这个可见的固体里，时间停

留在此，自己再向新的地方前进。这些东西于我是很有感情的，它们是我的经历、我的认知，我

将具体的、与生活有关的东西凝固在作品中，所以这个作品与我实际上是一体的。



柯伟业：我认为这件作品在您的创作生涯中是很有突破性的。如果说前一阶段的作品还处于在体

制之内摸索的阶段，那么《凝结》就是有意识地要去脱离原有的路径，进入到您最后选择的表达

方式——这件作品就是反映了这一明确的选择，代表着阶段的过渡。

同时，前面我们讨论到一些权威学者（的史学书写）在某种程度上可能会受到批评，是因为他们

的目标是给当时的中国当代艺术提供一个宏观的叙事方式，所以在这个过程中，肯定会有“切片

化”，无法形成一个完全详实的、微观的叙事，从而导致很多在那个时期的事物没有被很好地记

录或讨论起来。其中一个比较明显的例子是当时，包括“85新潮”在内的一部分艺术家很强调

自己的中国身份——他们的作品中有很多关于这一意象的标识，并且其目的在于迎合国际市场。

但是《凝结》这一作品恰好就是这一标识本身，但她自己却从没有强调她的身份特质，因而《凝

结》在梁老师的发展当中是特别有意义的。

张南昭：我们看到这件作品的时候，其实更加难以想象的是梁老师在 70年代末去到美国艺术学

院的创作背景。因为 70年代末、80年代其实也是美国当代艺术的一个黄金时期——我们今天熟

悉的前卫、实验艺术流派都是在那个年代绽放的。所以，除了做作品，那时刚去美国的艺术学院

的梁老师是否会有很多的不习惯？



梁 好：有太多不习惯。我在中国的时候就像一个罐子的形状，到了美国之后感觉“罐子破了”，

却不知道怎么行动。美国同学的“抽风”是一种自然的表达，我也想跟着抽风，我那个抽风是装

出来的、是故意的，是我一定要打破自己的“罐子”、打破我的习惯、打破我曾经觉得是一个“好

学生”的标准的行动。在艺术当中，你同样看到他们无所顾忌地用各种材料来表达各种想法，那

种自由与异想天开给我开了很大的眼界。

张南昭：梁老师刚才说的这段话非常重要，它其实回应了一个当代性的、因对本土的忽视所导致

的国际困境。我还想补充一段梁老师写的、回忆她自己在 70年代末、80年代在美国的学习生活

的文字：“我刚刚接触当代艺术的时候，我的内心心灵深处是震动冲击，这在画册上看到的艺术

的感觉是不一样的。看见同学们无所顾忌地选用各种材料，不受任何形式限制地来表达自己的观

念，而我觉得我自己像是一个在罐子里长大的人，罐子破了，可是人还是罐子的形状，有一种伸

不开的无助感。过去下功夫努力训练的写实技巧成了限制自我的障碍，我不知道怎样才能让自己

突破观念上的桎梏和自我的禁锢，我试图打破过去一切的审美习惯，通过做一些以前不敢做的事

情与作品来释放自己的心灵。然而这是何等的艰难。”



回归纯粹性：佛教造像艺术的影响

梁 好：我认为雕塑本身包含着很多更大的东西。以前我用雕塑来表达、发泄或表现，但是到后

来我觉得，雕塑本身的能量也好，它的场域也好，是可以同天地呼应的。而这个时候我的创作中

没有太多的个人情绪介入，它完全是一种不同的节奏韵律，慢慢趋向形而上的境界。

张南昭：在梁老师毕业大概四五年后的时期，其作品和题材开始展现某种较独特的、成熟的艺术

家个人风格，一些有关传统佛造像的东亚艺术元素也显现出来。想请梁老师谈谈作为一个雕塑家，

在看到造像时吸引您的东西，或者说您试图从中学习的东西是什么？

梁 好：中国古代的雕塑大部分都是在寺庙中的佛造像、菩萨造像，但是这种造像形式非常独特，

与西方完全写实的手法很不一样，它讲究线条、韵律、从头到脚的节奏感，整个像给人的感受就

像是石涛《画语录》中描述的“一”的存在，而当完整地体现出一个造像的时候，实际上会产生

一种形而上的东西。在上大学的时候，我会画很多图去分析这些造像中的元素，这一过程影响了

我后来走向抽象的转变，我的关注从外在的相转为内在的、一以贯之的动势。《Gong》（图 5）

这件木雕作品其实也是受到了这一理念的影响——它是有韵律的，形成了某种连在一起的走势、

统一在一个大的气场当中，而中国古代的雕塑则非常明显地拥有这种整体的气息。



图 5：梁好，《Gong》，1994。图片由嘉宾提供。

柯伟业：同时，魏晋、北魏时期也属于佛造像传入中国的发展过渡时期，此时的一部分早期造像

作品——按照梁思成的说法——在于模仿，并不完全属于本土化的创造，因此会存在一定的模糊

性，但这种模糊反而会通过梁老师刚才提到的因素，带给观者观感上的气派。

格林伯格在《前卫与媚俗》（Avant-Garde and Kitsch）一文中表达，他认为“前卫”，即最前沿

的艺术家所能够达到最高境界就是选择一个媒介或材料，然后一直往内深挖，不考虑其他。而梁

好创作后期的这一作品正体现了这种精神，并以这种方式进入到纯粹性，也就是纯真。



书法与雕塑：流动的“一”与本质的相通

张南昭：梁老师在雕塑、造像上的学习可能更趋近于一种参观或鉴赏，不妨再谈谈另一个艺术家

们非常重要的学习来源——书法。西方对于当代艺术和书法之间关系的讨论到目前为止还较为肤

浅，大多停留在视觉层面，我认为可能是因为他们作为理论艺术史学家自身不写书法，所以很难

深入体会到媒介及其特性。那么梁老师作为一名写书法的雕塑家，考虑到雕塑是一门非常强调

3D临场性的艺术，因此想请问您，书法这种惯常理解下较“平面”的 2D媒介、题材吸引您的点

在于什么？

梁 好：我自己练书法不在于我要写成什么样子，而是为了去了解书法的奥妙在何处。首先是它

其实具有非常强的构图空间感，尽管是一种平面的艺术，但是你的用笔、深浅、压抬笔锋的力度

都会呈现在字当中。

其次是书法的连贯与连接。比如怀素的书法——他可能没有实际上的线的连接，但是每一个处都

是相互呼应的。在张旭的草书中，我们发现如何“破”像——他完全打破了楷书所建立起的体系

与结构，借助韵律、心性，将书法逐渐地完全变为一个形而上的、流动的“一”，就像一个心电

图的呈现。从这个角度看，书法与雕塑是一样的，艺术的本质都是通的。



柯伟业：我认为您其实谈到了所谓的“书写性”。虽然我们往往倾向于把书法理解为二维的艺术。

但实际上它并不是平面的，相反，它是一个过程，反映着书写者被记录下来的运笔方式、书写时

候的状态。同时，笔墨、以及中国的毛笔本身的特质——包括弹性、节奏感、空间感、速度感等

都会将立体元素灌入到书法当中。所以书法本身是一个立体的事物，只是呈现在了纸上。

梁 好：除此之外，在书法当中还看到了一种“材料感”，从而让我思考在雕塑里如何呈现你看

到的这些材料？做不同的事情，实际上都是为了雕塑，也许还有很多路要走，还要去发现很多的

问题，但是你能够不断地从各个领域里找可能性来突破你自己。


